

“Presencia del Brasil ”

El Profesor Oscar Espinosa Moraga, autor de diez títulos y de tres por aparecer, acaba de lanzar, a través de Editorial Nascimento, un magnífico, claro, ilustrativo estudio llamado “Presencia del Brasil” (1500 - 1973), que es como una apretada síntesis de un ensayo monumental de unas mil páginas. “Presencia del Brasil” tiene 162 páginas, impresas en cómoda tipografía.

La contratapa incorpora dos congratulaciones calurosas de dos brasileños eminentes: Juscelino Kubitsche de Oliveira y Jurandyr Pires Ferreira.

Este libro importa una acerada crítica, fundada en hechos y argumentos irrefutables, sobre la pretérita conducta de nuestra Cancillería, que en algunas épocas, según expresa el autor en su prólogo, parecía vivir en el Limbo.

El Profesor Espinosa tiene la virtud de sintetizar con mucha claridad. Y es así como, en unas cuantas páginas, nos enteramos del devenir portugués que arranca desde el siglo quince, con acotaciones psicológicas y datos historiográficos, que nos explican el Brasil y sus bandeirantes, como otros tantos colonos del far west, hasta llegar al progresista pueblo actual.

Dice este libro que Brasil y Chile tienen un destino común, y señala nuestro puerto de Arica como la salida natural de la fabulosa riqueza de la Amazonia brasileña, que el autor califica como el mundo del futuro.

Por encima de todos los errores cometidos, que no fueron pocos. Por encima de

la sordera de gobernantes, que no escucharon claras advertencias públicas y privadas, se abre paso esa gigantesca realidad de la presencia del Pacífico, derivada de la presencia del Brasil para Chile.

Nos asomamos en estas páginas, llenas de antecedentes a un mundo desconocido para la mayoría de los chilenos. Un mundo que, en la perspectiva histórica, recién despierta y que nos hará participar de su grandeza futura. Grandeza que echa sus raíces en el espíritu de trabajo, en el desprecio por la contingencia política, en el ánimo pacífico y fraternal antes que belicoso.

La industrialización del Brasil es cosa seria y está destinada a tener un estrecho contacto con el desarrollo chileno. La energía eléctrica, los recursos subyacentes, lo fabril, serán fuente de activísimo intercambio.

El libro que nos ocupa mezcla muy felizmente los datos históricos, presentando un panorama claro y coherente de los sucesos del pasado y del presente, con los hechos cuya historia aún no conocemos.

“Presencia del Brasil” nos enseña a conocer a nuestro vecino gigantesco y todas las fantásticas posibilidades que la salida brasileña hacia el Pacífico acarrearán para Chile.

Una obra seria, escrita por quien se ocupa de estos asuntos desde hace más de quince años, y siempre en forma responsable y erudita.

G. Orrego

LA PATRIA. SANTIAGO. 26-V-1974, P. 5. 672.698

"Presencia del Brasil" [artículo] G. Orrego.

Libros y documentos

AUTORÍA

Orrego, G.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Presencia del Brasil" [artículo] G. Orrego.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile